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фотохудожника

Студенчество БелГУ - интернациональная семья, где 
вместе с россиянами учится более пятисот юношей и де-
вушек из 43 стран мира. Возвращаясь в родные страны, 
расположенные на разных континентах, они продолжают 
поддерживать связь с alma mater и друг с другом. Ведь дух 
студенческого братства сохраняется на всю жизнь. 

Фотография, которая сейчас перед вами, сделана на 
международном факультете несколько лет назад. Умные 
глаза, счастливые лица… Прекрасные, талантливые ребя-

та. Мы помним каждого из них. Как сложились их судьбы? В 
первом ряду слева – Чжан Шуай. Она вернулась в Китайскую 
Народную Республику, решив продолжить образование на 
родине. Рядом с ней – студент из Мексики Бельо Мехиа Ану-
ар Саул. Освоив в БелГУ сложности русского языка, он стал 
студентом одного из российских вузов. Солорсано Вилакрес 
Вики Катерине из Эквадора (на снимке справа) учится на 
фармацевта в Курске. Здесь же студенты из Палестины, 
Сомали, Сирии… 

Велика Россия и гостеприимна. Вузы разных горо-
дов рады были принять выпускников международного 
факультета БелГУ, но многие из них решили продол-
жить учебу в нашем университете. И БелГУ дал им 
прочные знания, добрых друзей, помог понять и по-
любить Россию. 

Сегодня факультет принимает новое пополнение: 
уже сформированы первые группы. Мы рады их приезду. 
Поступив в БелГУ, они сделали верный шаг. 

17 ноября мир отметил Международный день студентов, учрежденный 
в честь молодых героев Сопротивления. В 1939 году они стали жертвами 
расправы фашистов над мирной студенческой демонстрацией в Праге. 
Сегодня это день солидарности и единения всех студентов планеты.

Студенческое братство -

это на всю жизнь!

Студенческое братство -

это на всю жизнь!



� БУДНИ

В сентябре 2008 г. стартовал самый масштабный 
проект Благотворительного фонда В.Потанина – Феде-
ральная стипендиальная  программа. Она охватывает 67 
ведущих государственных вузов страны и рассчитана на 
присуждение стипендий 1330 талантливым и активным 
студентам. Размер стипендии, которая выплачивается в 
течение календарного года, увеличен и составляет в этом 
году 3000 рублей ежемесячно.

В Белгородском государственном университете 10-
12 ноября прошел конкурсный отбор стипендиатов, в 
котором приняли участие 597 студентов - отличников 

зимней и летней сессии. По результатам тестирования 
уровня интеллекта и эрудиции были выбраны 100 пре-
тендентов на стипендию. Второй день отбора требовал 
от участников демонстрации лидерских качеств, инициа-
тивы, умения нестандартно мыслить, работать в коман-
де. Двадцать лучших из лучших были названы в третий 
день: они будут получать стипендию Фонда и примут 
участие в конкурсных отборах проектов Зимней школы. 
Поздравляем победителей! 

Елена СЕМИЧЕВА, 
начальник отдела УНИД

Всероссийский конкурс Великолепная двадцаткаВеликолепная двадцатка
Интеллект, эрудиция и умение работать в команде 

очень пригодились студентам БелГУ 

Согласитесь, не так уж 
много у нас тридцатилетних 
директоров таких непростых 
и «густонаселенных» пред-
приятий, как большая го-
родская  школа! Сейчас под 
началом Елены Ивановны 
Касьяновой около 700 ребят 
и 55 учителей, хотя она сов-
сем еще молодая женщина, 
пока смущающаяся, когда ее 
называют «директрисой», и 
больше всего на свете любя-
щая уроки литературы в сво-
ем 10 «а»… 

Впрочем, так получилось, 
что Еленой Ивановной она 
стала раньше своих одно-
курсников. На 4-м курсе я 
- случайно, во время консуль-
тации, – узнала, что Лена, 
оказывается,  работает в шко-
ле (во вторую смену), причем 
на полную ставку, причем не 
в Белгороде, а в Шебекино, 
причем в школе, расположен-
ной отнюдь не в центре! Но 
ведь она ни разу не опозда-
ла, не пропустила ни одного 
занятия, не попросила о сво-
бодном посещении, училась 
только на «отлично» (к слову 
сказать, вуз был ею закончен 
с «красным дипломом») – и 
при этом никто и не знал, что 
она  работает, как говорится, 
«на полную катушку»! 

«Вот это организован-
ность! - подумала я.- Желез-
ная девочка!». При этом  не 
раз потом убеждалась, что 
«железная девочка»  очень 
лирична, вдохновенно читает 
стихи (любимый поэт – Есенин, 
диплом писала по творчеству 
Ахмадулиной), очень скромна, 
деликатна, легка в общении,  
хотя, разумеется, внутренний 
стержень, самостоятельность 
суждений и позиций в ней 
были всегда.  А также в ней 
подкупали преданность буду-
щей профессии, искреннее 
желание быть учителем рус-
ского языка и литературы – и 

никем  иным!  Естественно, по 
окончании обучения она была 
«нарасхват». Елена продол-
жила свое учительство в шко-
лах г.Шебекино (№6  и №4), 
потом была  приглашена в но-
вое учебное заведение – Ше-
бекинскую гимназию-интер-
нат, где работала не только 
учителем (учителем-экспери-
ментатором!), но и завучем, 
организатором методической 
работы учителем и hуково-
дителем исследовательской 
работы гимназисток. Кстати, 
ее ученица Оксана Рогани-
на, победительница област-
ной олимпиады по русскому 
языку, дипломант нескольких 
Всероссийских конкурсов 
ученических работ, ныне – не 
просто «перспективная сту-
дентка», а одна из звезд фил-
фака, отличница, заводила в 
общественной и научной жиз-
ни факультета. 

Можно – для полноты пор-
трета – добавить к сказанно-

му несколько строчек из ее 
служебных характеристик: 
«Е.И.Касьянову отличает 
высокий профессионализм, 
многократно подтвержден-
ный ею на открытых уроках, 
мастер-классах, победами ее 
учеников в конкурсах и олимпи-
адах, собственными профес-
сиональными достижениями: 
победитель районного эта-
па конкурса «Учитель года», 
обладатель Президентского 
гранта. Она настоящий учи-
тель-новатор, для которого 
главное - не стоять на ме-
сте, не повторять «пройден-
ное», а постоянно  учиться, 
совершенствоваться, ис-
кать, творить, идти впе-
ред.  Елена  Ивановна одной 
из первых в области стала 
проводить со  своими учени-
ками интегрированные те-
матиче-ские уроки (добавим: 
два таких урока входят в фа-
культетскую методическую 
фильмотеку),  принимает 

активное участие  в экспери-
ментальной работе, в част-
ности, по введению профиль-
ного обучения в старшей 
школе. Черты характера 
Е.И.Касьяновой: эмоциональ-
ность, отзывчивость, ак-
тивность, настойчивость в 
достижении цели, творчес-
кая щедрость - помогают ей 
быть лидером, проявляются 
в ее учениках, отличающихся 
любознательностью, умени-
ем работать самостоятель-
но и творчески, стремлением  
выйти за рамки стандарта 
программы».

А мне сухие строчки до-
кумента хочется «проил-
люстрировать» лирической 
зарисовкой. …Кабинет лите-
ратуры. На стенах портреты 
классиков. А на столах  уче-
ников – желтые кленовые 
листья, гроздья рябины, круп-
ные, желтые, источающие 
тончайший  аромат яблоки. 
Елена Ивановна читает Буни-
на, «Антоновские яблоки». В 
глазах детей – восторг, удив-
ление, любопытство – все, 
кроме равнодушия. На лице 
учительницы – свет и покой. В 
такие минуты она счастлива.

Татьяна НОВИКОВА, 
доцент кафедры русского 

языка и методики 
преподавания

24 ноября 2008 годаЛюди, события, факты

Первой на сцену вышла сборная команда геолого-геогра-
фического и биолого-химического факультетов под названи-
ем «Айс». Ребята поделились с публикой полезными сове-
тами. Теперь наши студенты знают о том, что, ксерокопируя 
конспекты лекций, по окончании учёбы в университете, они 
рискуют получить ксерокопии дипломов. 

О пользе путеводителя БелГУ и о сложном материаль-
ном положении студентов медицинского факультета, кото-
рые ходят в университет в белых халатах якобы из-за того, 
что им больше нечего надеть, поведала команда факультета 
КНиТ «За 5 минут». 

Команда факультета журналистики «Без комментариев» 
в этот раз предстала в образе агентов из сериала «Секрет-
ные материалы», которые предпочитают «Несквик» спирт-
ным напиткам. А у студентов физического факультета образ 
одного из участников вылился в краткое и ёмкое название 
команды – «Михалыч». 

Каждая визитка была по-своему оригинальна. Например, 
«Группировочка Z» (ФБС) подготовила видеоверсию своего 
выступления. Команда «Аркадий уФУПник» вышла на сцену в 
рубашках, надетых задом наперед. А победители университет-
ской лиги КВН «Manan Aligan» дополнили свои шутки и мини-
атюры не только «девятибалльным землетрясением по шкале 
Рихтера», но и видеороликом о жизни участниц. 

Очень скоро команды в очередной раз встретятся на этой 
сцене для того, чтобы выяснить, кто же лучше. Следите за 
афишей МКЦ! 

Алеся ТОЛСТЫХ

Лена, Леночка, Елена Ивановна...Лена, Леночка, Елена Ивановна...

Визитка университетской лиги 
собрала 14 команд

За время существования филологического факультета из  его стен  вышло вели-
кое множество прекрасных словесников – настоящих мастеров своего дела, знато-
ков отечественной литературы, ценителей и хранителей  великого русского слова. 
Если написать хотя бы о наиболее известных из них, и то получился бы не один уве-
систый том…  Поэтому расскажу немного лишь об одном «птенце гнезда филологи-
ческого» - Лене Касьяновой,  не такой уж давней нашей выпускнице, остающейся для 
нас  все той же Леной, Леночкой, хотя для коллег она - Елена Ивановна, авторитет-
ный, состоявшийся педагог,  один из лучших словесников области, а с некоторых пор 
даже «начальник» - директор школы №4 г. Шебекино.

Все билеты на визитку КВН 
были раскуплены задолго до 
игры, которая состоялась 23 
октября в Молодежном культур-
ном центре БелГУ. И вновь - пе-
реполненный зал, бурные овации 
и знакомая фраза: «Мы начинаем 
КВН...». В конкурсе приняли уча-
стие 14 команд, среди кото-

рых были как  победители прошлого сезона, так 
и команды-новички, которые и открыли игру.  

КВН -

Как Всегда 
Начинаем
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Семья - это маленький мир со своими 
традициями и обычаями, правилами и за-
конами. Это самое дорогое, что есть  в 
жизни. Это уют и тепло семейного очага, 
взаимопонимание, поддержка, и, конечно 
же, любовь. Любовь, которая соединяет 
сердца и заставляет их биться в такт 
друг другу.

14 ноября в Молодежном 
культурном центре проходил 
конкурс «Лучшая студенческая 
семья БелГУ». Его организато-
рами стали профсоюзная орга-
низация и управление по соци-
ально-воспитательной работе 
БелГУ. 

В состязании приняли 
участие пять студенческих 
пар. Это молодые, обворожи-
тельные, талантливые и самое 
главное – искренне любящие 
друг друга люди, которые на-
шли свою вторую половинку в 
стенах Белгородского государ-
ственного университета. 

Первый конкурс – «Визит-
ная карточка», в нем супруже-
ские пары  представили себя и 
рассказали историю своей люб-
ви. Робкие взгляды, неожидан-
ные встречи, первые поцелуи, 
ночные звонки, и, конечно же, 
самые трогательные моменты 
в жизни: признания в любви, 
предложение руки и сердца, а 
потом – свадьба. Такие юные 
и в то же время взрослые, без-
заботные и одновременно се-
рьезные, целеустремленные и 
решительные. Именно такими 
мы видели их в обычной жизни, 
а теперь и на сцене. 

Следующее испытание, ко-
торое ожидало конкурсантов, 
было из области психологии 
семейной жизни. «Что делать, 
если муж ночью храпит?», «Как 

разделить последнее пирож-
ное?», «Как поздравить с днем 
рождения так, чтобы запомни-
лось надолго?», «Как сказать 
жене о том, что в последнее 
время она ест много сладко-
го?» – конкурсанты предло-
жили оригинальные способы 
решения этих проблем, и с лег-
костью справились с постав-
ленной задачей. 

В рамках испытания «Се-
мейная экономика» молодые 
супруги сообща решали, как 
распределить семейный бюд-
жет и на что потратить оставши-
еся деньги. Один из вариантов 
решения звучал так: «Лучше 
ограничить себя в еде и одеж-
де, но подарок теще на день 
рождения или «заначка» на 
собственную жилплощадь – это 
прежде всего». Участники ока-
зались довольно подкованны-
ми в экономических вопросах. 
Например, семья Юлии и Ильи 
Костиных распределила свой 
бюджет с точностью до руб-
ля, а Артем и Юлия Захаровы 
даже подготовили поэтическое 
сопровождение для своего фи-
нансового отчета. 

Творческий конкурс поразил 
разнообразием и оригинально-
стью. Семья Антона и Анны Вы-
ходцевых, студентов историче-
ского факультета, представила 
на суд жюри целое развернутое 
драматическое действие. Анна 

и Максим Бирюковы кружились 
в ритме русского вальса, а Ар-
тем и Анна Благих подарили 
зрительному залу прекрасную 
музыкальную композицию под 
названием «Наш сон», напи-
санную Артемом. 

Завершающим этапом стал 
кулинарный конкурс, в котором 
молодые семьи продемонстри-
ровали свои любимые семей-
ные блюда.

Приз зрительских симпатий 
завоевала семья Костиных, в 
номинации «Самая счастливая 
студенческая семья» победила 
семья Бирюковых, «Самой ост-
роумной» была признана семья 
Выходцевых, в номинации «Са-
мая творческая семья» - победу 
одержала семья Благих. 

Безоговорочными победи-
телями конкурса стали студен-
ты юридического факультета, 
Артем и Юлия Захаровы, кото-
рые и были признаны лучшей 
студенческой семьей БелГУ. 
Каждая семья-участница, полу-
чила в награду ценные подарки 
и небольшой денежный вклад в 
семейный бюджет. 

Но как гласит русская пос-
ловица: «На что и клад, когда в 
семье лад». Семейное счастье – 
вот что сейчас главное для этих 
молодых пар. Пусть их отноше-
ния крепнут с годами, а ссоры и 
неурядицы обходят стороной! 

Алеся ТОЛСТЫХ

Явление сорбции – поглощение одного 
вещества другим – известно давно. Между-
народная научная конференция по сорбен-
там проводится  в БелГУ  уже в третий раз. 
Организаторами ее, помимо вуза, выступают 
Федеральное агентство  по образованию и 
Научный совет Российской Академии наук по 
адсорбции и хроматографии. 

В конференции принимают участие специ-
алисты в области химии, биологии, экологии, 
медицины из ближнего и дальнего зарубежья. 
Профессор Ольденбургского  университета в 
Германии Франк Ресснер представил доклад по 
теоретическим вопросам сорбции. Ученые Ка-
захстана рассказали об использовании углерод-
минеральных сорбентов для очистки почв, 

подверженных влиянию ракетно-космической 
деятельности. В докладе коллеги из Харько-
ва представлены многообещающие перспек-
тивы использования  наночастиц магнетита в 
медицине. 

В Белгородском госуниверситете по про-
блемам получения и применения сорбентов 
работает ряд видных ученых. Успешно ведут-
ся  исследования по созданию сорбентов на 
основе местного минерального сырья – глины, 
кремнезема и мела. Работы по модификации 
глинистых минералов привели к созданию 
высокоэффективных сорбентов, многие из ко-
торых уже успешно применяются для очистки 
природных и производственных вод, в качест-
ве кормовых добавок. 

В работе по сорбентам  участвуют аспиран-
ты, магистранты и студенты биолого-химическо-
го факультета. В рамках конференции прошел 
конкурсный отбор их работ для участия в 
Программе «Участник молодежного научно-
инновационного конкурса» (У.М.Н.И.К.). Фонд 
содействия развитию малых форм предпри-
нимательства в научно-технической сфере 
принял решение о финансировании проектов 
аспирантов Ирины Рыльцовой и Натальи Во-
ловичевой и студентов Андрея Чулкова и Ири-
ны Саенко в рамках мероприятия «Сорбенты 
как фактор качества жизни и здоровья.

Лидия ПЕРИСТАЯ,
доцент кафедры физической,

коллоидной и органической химии

24 ноября 2008 года Люди, события, факты
В Учебно-спортивном комплексе БелГУ Светланы Хоркиной 

прошел Международный фестиваль танца 

III Кубка стран Восточной Европы

На Белгородчине 
отметили юбилей 
великого земляка

Проходившая на базе социально-теологи-
ческого факультета конференция собрала в 
стенах БелГУ ведущих специалистов из Рос-
сии, Украины, Белоруссии и Польши. Фило-
софское наследие Н.Н. Страхова по-прежнему 
актуально. Николай Страхов превращается в 
символ русской литературной критики и рус-
ской патриотической мысли. 

Творчество выдающегося земляка не только 
привлекло внимание современных исследова-
телей, но и, как отметила профессор С.М. Кли-

мова, стало информационным поводом и для 
другого, более значимого, разговора о «времени 
и о себе». Его наследие оставалось невостребо-
ванным в течение многих десятилетий и только 
теперь становится предметом пристального ис-
следовательского внимания. 

Заведующий сектором Института фило-
софии РАН М.Н. Громов, высказал предпо-
ложение, что организация и проведение в 
БелГУ регулярных страховских чтений не 
только ускорит возвращение «литературного 

изгнанника» в современную философию, но 
и позволит сформировать в БелГУ сильную 
региональную научную школу. Само имя Ни-
колая Николаевича Страхова могло бы стать 
визитной карточкой вуза, учёные которого с 
1996 года осуществляют исследование его 
философского наследия, ведут активную ду-
ховно-просветительскую работу.

Вячеслав МУСОЛОВ,
тех. секретарь оргкомитета

Инициаторами проведе-
ния Фестиваля выступили 
Белгородский государствен-
ный университет, Белгород-
ская региональная феде-
рация современного танца, 
Общероссийская танцеваль-
ная организация и Междуна-
родная танцевальная орга-
низация. 

БелГУ на фестивале пред-
ставили чемпионы мира по 
танцевальному шоу 2007 года 
в номинации «формейшн» 
(Германия), победители Куб-
ка Восточной Европы 2007 
года (Россия) и призёры ог-
ромного количества фести-
валей и конкурсов – театр 
танца «Стиль» под худо-
жественным руководством 
Марины Дегтярёвой. Хозяе-
ва праздника приняли более 
пятисот гостей-участников 
из СНГ и Восточной Европы. 
Танцоры соревновались в 
четырёх возрастных катего-
риях: дети, юниоры, взрос-
лые и сеньоры. Мастерство 
конкурсантов оценивала су-
дейская коллегия, в состав 
которой вошли представи-

тели России, Украины, Бела-
руси, Молдовы, Казахстана, 
Азербайджана, Армении и 
Латвии. Работа жюри была 
объективной: вердикт выно-
сили только судьи высшей 
мировой категории. 

Несмотря на то, что 
фестиваль проходил в те-
чение двух дней с утра до 
ночи, утомительным он не 
стал ни для кого. Зрители 
поддерживали участников, 
а сами участники с особым 
интересом следили за всеми 
выступлениями своих коллег 
из других стран. А посмот-
реть было что: только одних 
танцевальных дисциплин в 
программе конкурса было 
представлено порядка пят-
надцати: танцевальное шоу 
(эстрадно-сценический и 
эстрадно-спортивный сти-
ли), модерн, джаз, хип-хоп, 
диско, техно, ансамбли 
бального танца… 

На многих конкурсах или 
соревнованиях мы обычно 
наблюдаем конкурентную 
борьбу, где поддержива-
ют только своих и болеют 

только за своих, а неудачи 
соперников расцениваются 
как собственные удачи. Но 
Фестиваль не поставил уча-
стников по разные стороны 
баррикад, а напротив, объ-
единил и сплотил их. Шквал 
аплодисментов раздался, 
когда на танцевальном пар-
кете появились юные звёз-
дочки театра танца «Стиль». 
Поддерживали детишек их 
же соперники – танцоры из 
других городов и стран. 

Хозяева торжества пока-
зали феерическое шоу. Чем-
пионы мира, в этом фести-
вале они взяли первые и 
другие призовые места. В 
номинации «Соло - женщины» 
у «Стиля» первое и четвёртое 
места. В номинации «Соло  - 
мужчины» коллектив занял 
весь пьедестал почёта: пер-
вое, второе и третье места 
завоевали «однокашники». 
В номинациях «Дуэты» и 
«Малая группа» у наших 
танцоров два первых места 
и одно второе. 

Что будет дальше? 
«Планируется участие в 
чемпионате России», – го-
ворит руководитель теат-
ра танца «Стиль» Марина 
Дегтярёва. В БелГУ же к 
новогодним праздникам и к 
празднику коллектива – де-
сятилетию – танцоры пред-
ставят новые номера. 

Светлана ШАТОХИНА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ  КОНФЕРЕНЦИИМЕЖДУНАРОДНЫЕ  КОНФЕРЕНЦИИ

Большие 
перспективы 
маленьких 
наночастиц

Ученые БелГУ приняли уча-
стие в международной научной 
конференции «Н.Н. Страхов и 
русская культура ХIX-XX вв.: к 
180-летию со дня рождения».

«Сорбенты как фактор каче-
ства жизни и здоровья» - конфе-
ренция под таким названием со-
стоялась в БелГУ

На что и клад, 
коль в семье

После годового затишья они вышли на сце-
ну. И не как властелины, а как совсем обычные 
люди, всей душой любящие искусство танца и 
создающие с его помощью характерные хорео-
графические композиции. Для солистов театра 
танца «Стиль» вновь настал звёздный час. На 
пьедестале почёта они опять первые.

Звездный час театра 

“СТИЛЬ”
Звездный час театра 

“СТИЛЬ”

14 ноября в Молодежном культурном центре проходил конкурс 

«Лучшая студенческая семья БелГУ»
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- По словам ректора 
БелГУ Л.Я. Дятченко, в 
каждой семье обязательно 
должен быть один юрист 
и один экономист. Евгений 
Евгеньевич, объясните, 
пожалуйста, насколько не-
обходимо сегодня иметь 
именно юридическое обра-
зование?

- Юридическое образова-
ние полезно иметь каждому 
человеку, независимо от его 
профессионального статуса. 
Не так просто сегодня, даже 
квалифицированному юристу, 
защитить свои права и сво-
боды, преодолеть бюрократи-
ческие препоны, разобраться 
в многочисленных законах и 
инструкциях, сопровождающих 
нашу повседневную жизнь. 
При этом далеко не все могут 
оплатить услуги адвоката. Вот 
почему гораздо более эффек-
тивно воспользоваться воз-
можностью получения юриди-
ческого образования для того, 
чтобы уметь самостоятельно 
отстаивать свои интересы, 
права потребителя, вести биз-
нес. Это можно сделать как 
на стационарной основе, так 
и по дистанционной форме 
обучения.

- Юридический факуль-
тет БелГУ интенсивно раз-
вивается. Что же он пред-
ставляет собой спустя 15 
лет со дня образования в 
стенах нашего вуза? 

- В настоящее время  на 
юридическом факультете обу-
чается более 3000 студентов. 
В нынешнем учебном году 
прием на все формы обуче-
ния составил около 1000 че-
ловек, тогда как в 1993 году 
(год основания юридического 
факультета) на факультет по-
ступили учиться 93 человека. 
Первым деканом факультета 
был доктор юридических наук, 
профессор, Заслуженный 
юрист России Г.А. Борисов. 
Сегодня в числе наших сту-
дентов не только россияне, 
но и граждане из стран ближ-
него и дальнего зарубежья: 
Украины, Узбекистана, Тад-
жикистана, Венесуэлы, Китая, 
Мозамбика, Перу, Эквадора… 
Высокий уровень их подго-
товки обеспечивают только 
профессионалы. Многие из 
преподавателей факультета 
входят в состав Региональной 
адвокатской палаты, а также 
оказывают содействие раз-
личным органам власти как на 
уровне субъекта федерации, 
так и федерального значения. 

На факуль-
тете – шесть 
кафедр, в бли-
жайшей перс-

пективе – открытие кафедры 
криминалистики и судебной 
экспертизы, которая станет 
выпускающей кафедрой по 
специальности «Судебная 
экспертиза». Открыт доктор-
ский диссертационный совет, 
в котором уже прошли первые 
защиты. По шести специаль-
ностям работает аспирантура. 
В условиях перехода на двух-
уровневую подготовку реали-
зуются четыре магистерские 
программы, в стадии разра-
ботки находятся еще восемь. 
В этом учебном году получат 
дипломы более 40 бакалав-
ров юриспруденции. Учёные 
факультета плодотворно ведут 
исследовательскую работу. 
Только в 2008 году на реали-
зацию проектов нашими пре-
подавателями было получено 
4 гранта РГНФ.

На факультете эффек-
тивно реализуется идея 
практико-ориентированного 
обучения. Она заключается 
в привлечении к преподава-
тельской деятельности на ос-
нове совместительства судей, 
сотрудников суда, прокурату-
ры, Управления внутренних 
дел, правового управления 
Белгородской областной Думы, 
государственно-правового уп-
равления аппарата губернато-
ра - как правило, кандидатов 
наук. Такое взаимодействие 
наряду с организацией учеб-
ной и производственной прак-
тик приносит очевидные пози-
тивные результаты, является 
одним из условий качествен-
ного обучения.

- В какие структуры 
после обучения идут рабо-
тать ваши выпускники?

- Квалифицированные спе-
циалисты в области юриспру-
денции необходимы в каждой 
организации. Как правило, 
наши выпускники трудоустра-
иваются в органы судебной 
власти, Управление судебно-
го департамента в Белгород-
ской области, прокуратуру 
Белгородской области, Бел-
городскую таможню, УВД по 
Белгородской области, Ад-
вокатскую палату по Белго-
родской области. Особенно 
предприимчивые «прорубили 
окно» в европейское правовое 
пространство. Наша бывшая 
студентка В. Марадудина – ру-
ководитель экспертной группы 
Европейского суда по правам 
человека (г. Страсбург).  Фа-
культет гордится и другими 
своими выпускниками, сре-
ди которых начальник госу-

дарственно-правового управ-
ления аппарата губернатора 
Белгородской области М. Зю-
лин и его заместитель И. Се-
люкова, первый заместитель 
начальника следственного 
управления следственного 
комитета при Прокуратуре РФ 
по Белгородской области А. 
Назин, судья Белгородского 
областного суда, кандидат 
юридических наук О. Усков, 
судья Арбитражного суда 
И. Смоленский… 

- Многие вузы ведут 
подготовку юридических 
кадров. На Ваш взгляд, в 
чём состоит конкуренто-
способность юридическо-
го факультета БелГУ?

– Конкурентоспособность 
юридического факультета обес-
печивается, во-первых, за счет 
имиджа самого БелГУ, являю-
щегося одним из флагманов 
отечественного образования, 

а, во-вторых, в результате за-
видных преимуществ факуль-
тета, начиная от качественного 
профессорско-преподаватель-
ского состава и заканчивая 
инновационными методами 
обучения, основанными на пе-
редовых образовательных тех-
нологиях.

- Кстати, ещё одно пре-
имущество юрфака БелГУ 
в том, что, в отличие от 
других юридических вузов 
и факультетов, он ведет 
подготовку по двум спе-
циальностям: «Юриспру-
денция» и «Судебная экс-
пертиза». Белгородский 
госуниверситет – первый 
гражданский вуз, где реа-
лизуется специальность 

«Судебная экспертиза». 
Чем же определяется её 
востребованность у широ-
ких слоёв населения? 

– Специальность «Судеб-
ная экспертиза» в граждан-
ском вузе – это требование 
времени, одно из условий 
формирования гражданского 
общества. До ее открытия под-
готовка специалистов – судеб-
ных экспертов – осуществля-
лась только вузами системы 
МВД России. Соответственно 
и выпускники специальных 
учебных заведений являются 
частью правоохранительной 
системы, что подвергает сом-
нению возможность проведе-
ния объективного экспертного 
исследования по гражданским 
и уголовным делам. Поэтому 
общество крайне заинтере-
совано в проведении незави-
симых криминалистических 
экспертиз, исключающих не-

добросовестность и вмеша-
тельство со стороны силовых 
ведомств. В этом – одна из 
гарантий обеспечения и защи-
ты прав граждан, их доступа к 
правосудию.

- К сожалению, сложив-
шиеся в современном обще-
стве стереотипы довольно 
трудно развеять. В массо-
вом сознании прочно закре-
пилась мысль о невозмож-
ности трудоустройства с 
дипломом юридического об-
разования. Чем это можно 
объяснить?

- Обывательские разгово-
ры о проблемах с трудоуст-
ройством юристов возникают, 
прежде всего, из-за их массо-
вой подготовки в непрофиль-

ных и коммерческих вузах. 
Осуществлять обучение юри-
стов почему-то не стесняются 
ни сельскохозяйственные, ни 
технические, ни даже медицин-
ские вузы. Почему-то никому и 
в голову не придет готовить 
агрономов в юридическом 
институте, а вот наоборот - с 
удовольствием! Паразитируя 
на образовательной ниве и ис-
пользуя при попустительстве и 
бесконтрольности со стороны 
властей «юридический бум», 
учредители различных «рогов 
и копыт» создали несостоя-
тельный в профессиональном 
отношении, низкопробный, 
дискредитирующий всю систе-
му юридического образования 
в стране «юридический вал». 

В результате такого обуче-
ния получаются псевдоюристы, 
которые, действительно, ра-
ботодателю не нужны. Наши 
же выпускники пользуются по-

вышенным спросом и на засе-
даниях ежегодно создаваемой 
комиссии по трудоустройству 
за них разворачивается ре-
альная борьба. Кстати, инфор-
мация для скептиков: в целом 
по России количество юристов 
относительно численности на-
селения в 3–4 раза меньше, 
чем в развитых зарубежных 
странах: на 20 тыс. населения – 
1 судья и 2 адвоката. Выпускни-
ки нашего факультета, а всего 
их уже более 3000 (по дневной 
форме 1454 и 1565 – по заоч-
ной), составляют сегодня на-
дежный фундамент правового 
пространства Белгородчины.

- Отстоять свои пра-
ва должен уметь каждый 
гражданин. Но препятству-
ет этому элементарная 
юридическая безграмот-
ность: многие просто не 
знают своих прав. Евгений 
Евгеньевич, какими Вы ви-
дите пути формирования 
и повышения правовой гра-
мотности россиян?

- Повышение правовой 
культуры населения было ак-
туально всегда. Другое дело – 
как это сделать. В первую оче-
редь, необходимо добиться, 
чтобы лозунги и декларации, 
провозглашаемые от имени 
государства, не расходились с 
их практической реализацией. 
У нас даже в Конституции за-
писано, что Россия – правовое 
государство, но все мы знаем, 
что это далеко не так. Можно 
сколько угодно проводить лек-
тории, ликвидируя правовую 
безграмотность населения, но 
достаточно одного цинично-
го чиновника-коррупционера, 
бесцеремонно вмешивающе-
гося в вашу личную жизнь и 
попирающего ваши законные 
права, чтобы вы навсегда за-
были о правовой культуре. 
Поэтому населению правовую 
культуру надо прививать, но 
делать это, начиная с госу-
дарственных служащих, при-
чем высокого ранга. 

Беседовала Светлана 
ШАТОХИНА

Жить в гражданском обществе, где ца-
рят законопорядок и справедливость, а 
первостепенное значение отведено пра-
вам и свободам человека - не это ли мечта 
россиян? Юридический факультет БелГУ, 
являясь одним из ведущих центров пра-
вовой науки и образования в стране, при-
ближает нас к ее воплощению. И это при 
том, что существует он только 15 лет. 
За это время для своих ровесников он 

стал факультетом-мечтой, для своих 
студентов - вторым домом, где они име-
ют возможность получать качественное 
юридическое образование, а для Белгород-
чины и всей страны – мощным фундамен-
том формирования и развития кадрового 
потенциала российского и даже мирового 
правового пространства. Наш собесед-
ник – декан факультета, доктор юриди-
ческих наук, профессор Е. Е. ТОНКОВ.
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Юрфак БелГУ: 
15 лет на страже закона

ФОРМИРОВАНИЕ и развитие кадрового по-
тенциала правового пространства региона 
путем повышения качества обучения по госу-
дарственным образовательным стандартам 
магистратуры, специалитета и бакалавриата 
по очной и заочной формам, а также в аспиран-
туре по шести специальностям;

ПОДГОТОВКА научных кадров высшей ква-
лификации (кандидатов и докторов юридиче-
ских наук), переподготовка и повышение ква-
лификации действующих сотрудников органов 
законодательной, исполнительной и судебной 
власти;

ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ и прикладные научные 
исследования в сфере юриспруденции, разра-
ботка и экспертиза проектов нормативно-    
правовых актов, выполнение независимых 
криминалистических исследований по заказам 
юридических и физических лиц;

ОКАЗАНИЕ юридических услуг на безвозмез-
дной основе социально не защищенным и мало-
обеспеченным жителям области силами сту-
денческой правовой клиники;

ПРАВОВОЕ воспитание граждан, продвиже-
ние позитивных новаций правовой культуры и 
идеалов гуманистической системы ценностей 
в судебные и правоохранительные органы, ут-
верждение в них созидательных, демократи-
ческих традиций.

•

•

•

•

•

Юрфак БелГУ: 
15 лет на страже закона

Миссия юридического 
факультета БелГУ

На юридическом факультете действует правовой инфор-
мационно-консультативный центр, который еще называют 
юридической клиникой. Студенты под руководством препода-
вателей бесплатно консультируют всех желающих по право-
вым вопросам. Кстати говоря, попасть сюда на работу не так 
просто. Желающие проходят отбор, состоящий из двух этапов. 
Первый этап проходит в форме анкетирования, с написанием 
сочинения. На втором этапе – устное собеседование. И лишь 
затем директор центра по согласованию с преподавателями-
кураторами принимает решение о допуске студентов к работе.

Директор правового центра – пятикурсница Светлана Бу-
ханова. Ежегодно сюда обращаются около 900 граждан. Од-
ним из важных направлений в работе Центра является реа-
лизация хоздоговорной программы «Правовое воспитание и 
образование школьников города Белгорода». 

Правовой центр работает с понедельника по чет-
верг с 10 до 12 и с 14 до 16 часов, по пятницам – с 10 до 
12 часов. Кроме того, работает онлайн-консультация, 
позволяющая получить ответ на интересующий воп-
рос, не выходя из дома.

ЗА ВАШИ ПРАВА! Кстати

Миссия юридического 
факультета БелГУ
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  “ОБРАЗОВАНИЕ”
в Белгородском  государственном  университете

ИННОВАЦИЙИННОВАЦИЙ
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  “ОБРАЗОВАНИЕ”
в Белгородском  государственном  университете

На мероприятии, в кото-
ром приняли участие пред-
ставители правительства 
области, разработчики инно-
вационных проектов, наце-
ленных на коммерциализа-
цию, а также перспективные 
молодые учёные и студенты 
БелГУ, было презентовано 
18 проектов. Среди них боль-
шую часть составляли разра-
ботки белгородских нанотех-
нологов. 

«Сегодня наше поле 
– это материальное произ-
водство, – заметил Евгений 
Савченко. – Инновационная 
доля региональной экономи-
ки, к сожалению, остаётся 
незначительной. Но сегодня 
производство, которое не 
дружит с наукой, не имеет 
никакой стратегической 
перспективы своего разви-
тия. Наша задача – созда-
вать в регионе среду, где 
любые здоровые идеи можно 
быстро довести до коммер-
ческого эффекта».

Как подчеркнул губерна-
тор, сегодня крайне важно не 
только подготовить разработ-
ку, но и грамотно ее «упако-
вать» для потенциального 
инвестора. 

«База Центра нано-
структурных материалов 

и нанотехноло-
гий БелГУ может 
быть основой для 
создания десятков 
малых предпри-
ятий», - подчеркнул 
его директор Юрий 
Колобов. Среди 
разработок ученых 
Центра – наноти-
тан, который может 
быть использован 
в травматологии. 
По своим функцио-
нальным свойствам 
и биохимической 
совместимости с организ-
мом человека имплантаты 
из нанотитана превосходят 
используемые ныне аналоги. 
За счет относительно низкой 
себестоимости материал об-
ладает высокой конкуренто-
способностью. Предприятие 
может окупиться в течение 
трех лет и предоставить ра-
бочие места для 30 человек.

Также нанотитан может 
стать «отправной точкой» 
для создания предприятия 
по производству медицин-
ских инструментов, в которых 
нуждается хирургия, офталь-
мология и стоматология. Ти-
тановый инструмент вдвое 
легче стального, что крайне 
важно для тех, кто делает 

многочасовые операции. Гу-
бернатор предложил ученым 
разработать подробный биз-
нес-план, на основании кото-
рого правительство области 
готово оказывать содействие 
в привлечении инвестиций. 

Доктор физико-математи-
ческих наук Олег Иванов пред-
ставил проект предприятия по 
производству биоактивных 
лакокрасочных материалов, 
содержащих наночастицы 
серебра. Такие лаки и краски 
обладают долговременным 
антимикробным действием, 
что позволяет, к примеру, при-
менять их в инфекционных от-
делениях больниц. При этом 
стоимость новых лакокрасоч-
ных материалов выше обыч-

ных лишь на треть. 
Разработки, представлен-

ные профессором Евгением 
Жиляковым, направлены на 
сжатие и обеспечение сек-
ретности звуковых данных, 
а также развитие мобильных 
систем пассивного монито-
ринга радиоизлучений. Свою 
лепту в рамках мероприятия 
внесли и медики БелГУ: про-
фессор Михаил Чурносов 
предложил в качестве инве-
стиционного проекта систему 
лабораторной диагностики 
наследственного предраспо-
ложения к заболеваниям че-
ловека. Интерес губернатора 
вызвали и другие проекты 
ученых вуза. 

Олег ШЕВЦОВ

В Белгородском госу-
дарственном университете 
состоялся российско-молдав-
ский семинар «Использование 
геоинформационных техноло-
гий и данных дистанционного 
зондирования для разработки 
структурно-функциональных 
принципов организации гео-
экологического мониторинга 
земель в регионах интенсив-
ного аграрного освоения». 
Научное мероприятие органи-
зовано при поддержке Россий-
ского фонда фундаменталь-
ных исследований и Академии 
наук Молдовы.

Сотрудничество БелГУ с 
Институтом экологии и геогра-
фии АН Молдовы осуществля-
ется уже три года. В его рамках 
выполняется ряд проектов, 

представляющих взаимный ин-
терес как для российской, так и 
для молдавской стороны. Пер-
вый партнёры реализовывали 
два года. Он посвящён изуче-
нию водно-эрозионных процес-
сов для целей почвозащитного 
обустройства агроландшафтов 
в различных природно-хозяй-
ственных условиях восточ-
ноевропейской лесостепи (на 
примере Белгородской области 
России и Республики Молдо-
ва). Руководитель молдав-
ской делегации, заведующий 
лабораторией динамической 
геоморфологии Института 
экологии и географии АН Мол-
довы Г.Н. Сыродоев заявил о 
большой заинтересованности 
в развитии дальнейшего со-
трудничества с БелГУ. 

– Агроландшафты наших 
территорий достаточно по-
хожи, – считает он. – Поэто-
му на основе полученных в 
результате их исследований 
данных мы можем делиться 
опытом, обмениваться мне-
ниями и взглядами, разраба-
тывать общие рекомендации 
в отношении проблем земле-
пользования и находить оп-
тимальный, взаимовыгодный 
путь их решения. 

Из числа наиболее важ-
ных и актуальных эколо-
гических проблем Респуб-
лики Молдова Геннадий 
Николаевич выделил «опас-
ные геоморфологические 
процессы» для территорий 
с интенсивным хозяйствен-
ным использованием. Её же 
он подробно осветил в сво-
ем докладе на пленарном 
заседании семинара. 

Учёные БелГУ в рамках 
семинара представили свои 
методические рекоменда-
ции для решения насущных 
экопроблем Белгородской 
области. Так, заведующий 
кафедрой природопользо-
вания и земельного када-
стра, руководитель второго 
направления ИОП Ф.Н. Ли-
сецкий предложил новые 

подходы к созданию систе-
мы автоматизированного 
проектирования экологи-
чески сбалансированных и 
устойчивых к деградации 
агроландшафтов. А моло-
дой учёный, ассистент ка-
федры природопользования 
и земельного кадастра А.Г. 
Нарожняя обстоятельно рас-
сказала, как осуществляется 
агроэкологическая типиза-
ция земель средствами ГИС-
технологий.

Обсуждение партнёрами 
одинаково важных для них 
проблем является своеоб-
разным «катализатором» для 
проведения новых обоюдо-
выгодных исследований. По 
словам руководителя молдав-
ской делегации, заведующего 
лабораторией динамической 
геоморфологии Института 
экологии и географии АН Мол-
довы Г.Н. Сыродоева, в пла-
нах – разработка совместной 
программы с использованием 

материалов дистанционного 
зондирования для сильно пе-
ресечённого рельефа с после-
дующим выдвижением проек-
та на конкурс грантов.

Партнёры БелГУ высоко 
оценивают уровень реализа-
ции совместных научных ис-
следований. А потому шансы 
на получение гранта на разра-
ботку данных, которые можно 
будет внедрить в хозяйство, 
достаточно высоки.

Светлана ШАТОХИНА

ПРОИЗВОДСТВО 
без науки не имеет перспектив

МОЛДАВСКИЙ  ВЕКТОР
Международные контакты Белгородского гос-

университета стремительно расширяются. БелГУ, 
являясь приграничным университетом, стал цен-
тром организации сотрудничества со многими ву-
зами и научными учреждениями других государств. 
Показательно то, что только вначале этого учеб-
ного года в нашем вузе прошли два тематических 
международных семинара: не так давно закончил 
свою работу российско-немецкий, а уже проводится 
российско-молдавский. Кстати, второй, как и пер-
вый, посвящён решению реальных экологических 
проблем. По сути своей экологическое сотрудниче-
ство стало трансграничным.

СМИ об ИОП
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28 октября в зале заседаний Ученого Со-
вета БелГУ состоялась встреча губерна-
тора Белгородской области Евгения Сав-
ченко с ведущими учеными университета, 
которые представили ему свои инвести-
ционные проекты.
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от 9.10.2008

В Центре коллективного пользования науч-
ным оборудованием «Диагностика структуры и 
свойств наноматериалов» БелГУ состоялся меж-
дународный научный семинар «Перспективы и рис-
ки использования наноматериалов в природных и 
технических системах». 

Этот семинар стал вторым шагом на пути к сотрудничес-
тву ученых БелГУ с немецкими коллегами из Бременского 
университета. В мае нынешнего года  делегация из БелГУ 
во главе с директором Федерально-регионального центра 
аэрокосмического и наземного мониторинга объектов и при-
родных ресурсов Фёдором Лисецким ездила в Бременский 
университет, чтобы наладить контакты. Опыт белгородских 
специалистов вызвал большой интерес у немцев, поэтому 
они нанесли ответный визит в Белгород.

Заместитель директора по научной части Центра кол-
лективного пользования Олег Иванов отметил актуальность 
проблем, которые будут рассмотрены в рамках встречи: «Об 
использовании наноматериалов и нанотехнологий сегод-
ня говорят все, а их вредность практически не изучена». 
Поэтому в семинаре примут участие русские и немецкие 
медики, биологи, химики, физики, экологи. Они на протяже-
нии нескольких дней обсудят направления сотрудничества 
в сфере изучения влияния наноматериалов на здоровье 
человека и окружающую среду. По результатам семинара 
ученые планируют создать совместный проект дальней-
ших исследований, чтобы изучить возможные экологи-
ческие риски промышленного 
применения наноматериалов и 
разработать методы контроля 
наноматериалов.

 Дарья ИВАНЧЕНКО 

ПРОБЛЕМЫ 
У НАС ОБЩИЕ
ПРОБЛЕМЫ 

У НАС ОБЩИЕ
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Что есть 
социология?

Социология, по большому 
счету – это осмысление зако-
номерностей жизни общества. 
Обществу (в лице отдельных 
мыслящих людей, властных 
структур, организаций, групп и 
т. п.) во многих случаях необ-
ходимо достоверно знать и по-
нимать, как оно живет, почему 
взаимодействия между людь-
ми в нем происходят так, а 
не по-другому, что будет, если 
принять то или иное решение. 
Если в обществе сформиро-
вался запрос на такое знание, 
то раньше или позже появ-
ляются люди и объединения 
людей (социологи и их сооб-
щества), которые пытаются 
на эти вопросы ответить. 

Долгое время человече-
ские сообщества обходились 
без социологии и социологов, 
поскольку для понимания того, 
что в них происходило, было 
достаточно повседневного 
опыта людей, а в особых слу-
чаях – знаний «универсальных 
экспертов» (например, бого-
словов или философов). Но 
уже в XIX веке общественная 
жизнь настолько усложнилась, 
что для ее объяснения потре-
бовались специальные теории 
и исследования. 

Теоретическое знание, 
восходящее к философии 
– один корень, питающий 
социологическую науку. Дру-
гой корень – эмпирические 
исследовательские методы, 
идущие от социальной ста-
тистики. Полноценная социо-
логия получается тогда, когда 
теория находит опору и про-
верку в конкретных исследо-
ваниях, а исследования выхо-
дят на теоретический анализ 
и обобщения.

Социологическую теорию 
общества впервые предло-
жил французский мыслитель 
Огюст Конт, который и стал 

считаться основоположни-
ком современной социоло-
гической мысли. А одним из 
первых в мире социологов-
исследователей стал русский 
ученый В.В. Берви-Флеров-
ский, написавший в середине 
XIX века масштабную работу о 
положении зарождающегося в 
России рабочего класса.

В дальнейшем обществен-
ная жизнь стремительно ус-
ложнялась, ставила все новые 
вопросы, на которые пыта-
лась ответить социология. Как 
следствие, социологическая 
наука тоже интенсивно разви-
валась, открывала новые объ-
екты, заимствовала методы 
у других научных дисциплин. 
В наше время в ней насчи-
тывается несколько десятков 
только основных направлений 
исследований, множество тео-
рий и концепций. По существу, 
сегодня в общественной жиз-
ни нет такой сферы, которая 
совсем не изучалась бы соци-
ологической наукой. Образо-
вание и медицина, экономи-
ка и управление, культура и 
предпринимательство, семья 
и армия – все это имеет свой 
социологический «срез». Ведь 
в основе всех этих институтов 
и структур, при их очевидных 
различиях, лежит взаимо-
действие между людьми – ос-
новная «клетка» общества, 
расшифровкой «генома» ко-
торой и занята социология. 

Конгресс 
единомышленников

Недавно в Москве прошел 
III Всероссийский cоциологи-
ческий rонгресс. Он совпал 
с юбилеем отечественной 
социологической науки – на 
этот год приходится 50 лет 
с момента ее официального 
возрождения в СССР и 40 лет 
с момента создания первого 
академического института, за-
нимающегося социологически-
ми исследованиями. Прошел 

Конгресс без преувеличения 
грандиозно – свыше двух с 
половиной тысяч участников, 
несколько десятков подразде-
лений (сессий, секций и круг-
лых столов), шесть площадок, 
разбросанных по всей Москве, 
организация на самом высо-
ком уровне.

Белгородская делегация 
(ее составляли восемь че-
ловек, из которых шестеро 
представляли БелГУ) была 
представлена всеми ступеня-
ми – от ректора университета 
до студента. Важно отметить, 
что для нас этот Конгресс тоже 
стал знаковым событием. 
Ректор нашего университета 
Леонид Дятченко, известный 
как основатель белгородской 
социологии, был удостоен 
– наряду с корифеями россий-
ской социологической науки 
– высшей профессиональной 
награды: Серебряной медали 
имени Питирима Сорокина. И, 
как сказал Леонид Яковлевич, 
это – общая победа и общая 
награда всего сообщества 
белгородских социологов.

Но самое главное в прошед-
шем Конгрессе – это контакты, 
проекты, профессиональное и 
личное общение с коллегами, 
начиная от корифеев и закан-
чивая младшим поколением, 
еще не вышедшим из учебных 
аудиторий. Плотность и насы-
щенность информации, кото-
рую получаешь там, выступая, 
слушая выступления других 
исследователей, общаясь в 
кулуарах, – необыкновенно 
высока. Так же как насыщен-
ность эмоциональная – она 
«заряжает» как минимум на 
несколько месяцев, а то и лет 
работы (как раз до следующе-
го Конгресса).

Кстати, о преемственнос-
ти поколений. В этот раз на 
Конгрессе впервые была ор-
ганизована специальная сту-
денческая сессия, в которой 

приняли участие несколько 
десятков студентов из самых 
разных регионов страны. 
Участницей студсессии в чис-
ле других стала белгородка 
Галина Мартынова, студент-
ка социально-теологического 
факультета и Института госу-
дарственного и муниципаль-
ного управления. 

В целом хочется высказать 
слова искренней и глубокой 
благодарности организаторам 
Конгресса: Государственному 
университету – Высшей школе 
экономики, Российской Акаде-
мии наук, Российскому обще-
ству социологов и другим. 
Куда идёт российская 

социология?
Всероссийский конгресс 

продемонстрировал достаточ-
но мощный рост отечествен-
ной социологии за последние 
десятилетия по многим и мно-
гим показателям. На сегодня в 
нашей стране сформированы 
известные научные социо-
логические школы, открыты 
многочисленные факультеты 

и кафедры, опубликованы це-
лые библиотеки статей и мо-
нографий, выпускаются сотни 
и тысячи специалистов, защи-
щены и продолжают защи-
щаться в большом количестве 
диссертаций по социологии. 
Фундаментальная социоло-
гическая наука, образование 
и прикладные исследования 
накопили заметный «багаж» и 
продолжают набирать темпы 
развития.

Вместе с тем социология, 
как любая жизнеспособная 
наука, не избегает самокри-
тики. Напротив, она посто-
янно занята критическим са-
моосмыслением, проверкой 
себя на прочность по самым 
высоким стандартам. Поэто-
му, например, на Конгрессе в 
порядке вещей были не толь-
ко похвалы и здравицы, но и 

достаточно жесткие оценки 
нынешней ситуации в рос-
сийской социологии, отмеча-
лись ее слабости и изъяны. 
Говорилось, прежде всего, о 
недооценке роли социолога в 
российском обществе (в отли-
чие от западных обществ), о 
его недостаточном авторите-
те, разрыве социологической 
теории и практики, дефиците 
«внедрения» социологического 
потенциала в решение важных 
жизненных проблем. 

Причины этого во многом 
коренятся в сложных усло-
виях возрождения россий-
ской социологической науки. 
Советская идеократия не 
была оптимальной средой 
для развития независимого 
экспертного знания об об-
ществе: объективно-критиче-
ские результаты исследова-
ний входили в противоречие 
с идеологическими догмами. 
Но такой средой не стали и 

нынешние квазирыночные 
отношения. Можно сказать, 
что социологическая наука в 
России уже полвека решает 
задачи не только развития, 
но и просто выживания. За-
казчики и широкая обще-
ственность поныне далеко не 
знают всех ее возможностей 
и видят в ней в основном про-
стую «линейку» для замеров 
общественного мнения. 

А чтобы нормально су-
ществовать, социология 
должна быть востребована 
не только в качестве счетчи-
ка во время предвыборных 
кампаний и маркетинговых 
исследований. Полноценная 
«задействованность» социо-
логов предполагает постоян-
ное привлечение их к анализу 
ситуаций органами государ-
ственной власти, местного са-
моуправления, политическими 
и общественными организа-
циями в качестве экспертов 
по социальным взаимодейст-
виям, способных определить 
диагноз и предложить прогноз 
развития ситуации, оценить 
возможные варианты прини-
маемых решений. И «поста-
вить себя» в этом качестве 
нам еще предстоит.

Для утверждения фигуры 
социолога как незаменимого 
социального аналитика нам 
необходима систематическая 
и кропотливая работа по ин-
теграции научных социологи-

ческих разработок с прак-
тикой государственного 
управления и обществен-
ного самоуправления. При 
этом важно, чтобы соци-
ология не свелась к сию-
минутной прагматике или 
наукообразному декору 
принимаемых решений, но 
сумела отобрать из своего 
богатого арсенала на-
иболее жизнеспособные 
теоретические модели и 
занялась их развитием и 
«продвижением».  

И следует отметить, что 
белгородская школа соци-
ологов, где во главу угла 
поставлены «социальные 
технологии», изначально 
ориентирована именно на 
такой подход. Уже сейчас 
мы практикуем самое тес-
ное сотрудничество с ор-
ганами государственного 

и муниципального управления 
региона. Специалисты кафед-
ры социальных технологий 
под руководством одного из 
ведущих социологов России, 
профессора В.П. Бабинцева 
систематически проводят ис-
следования в области образо-
вания, молодежной политики, 
занятости населения, культу-
ры, кадрового обеспечения го-
сударственной службы и ряда 
других направлений. 

Впереди еще непочатый 
край работы, но главное – что, 
несмотря на все трудности, у 
нас есть воля к исследованию 
этой сложной и парадоксаль-
ной социальной реальности, 
не всегда поддающейся расче-
там и прогнозам. И студенты, 
каждый год приходящие к нам 
во все большем количестве на 
новую специальность «Соци-
ология», - лучший индикатор 
того, что все делается не зря.

В основе социологического мышления лежит 
социальное знание – сумма устоявшихся, прове-
ренных жизнью представлений и понятий об от-
ношениях между людьми, «правильных» ценностях 
и нормах поведения, которые ориентируют чело-
века в сложном мире общественной жизни. Запас 
такого знания есть у каждого человека, и от того, 
как человек его развивает и им пользуется, во мно-

гом зависит успешность его жизненного пути. Со-
циологическая наука ставит целью поднять это 
знание до универсального и точного уровня, очис-
тить его от иррациональных стереотипов, кото-
рые часто мешают понять то, что происходит, 
поставить реальный «диагноз» происходящему и 
дать обществу и личности четкие, обоснованные 
ориентиры развития.  

кандидат социологических наук, 

доцент кафедры социальных технологий

кандидат социологических наук, 

доцент кафедры социальных технологий

Сергей ЛЕБЕДЕВ,Сергей ЛЕБЕДЕВ,

Социальная проблема не существует 
для общества до тех пор, пока общество 
не признает, что она существует.

Герберт Блумер

ВЗГЛЯД 
СОЦИОЛОГА

ВЗГЛЯД 
СОЦИОЛОГА

Истину нельзя объяснять так, чтобы 
ее поняли; надо, чтобы в нее поверили. 

  Уильям Блейк

Сергей Дмитриевич Лебедев – автор свыше 
100 научных публикаций, в том числе двух моно-
графий по проблемам социологии религии и куль-
туры в современной России. Подготовил двух 
кандидатов социологических наук. В 2008 году на-
гражден грамотой Российского общества социо-
логов “за многолетнюю плодотворную работу в 
ССА/РОС, за большой вклад в развитие и пропа-
ганду отечественной социологии”.

2007-2008 
Новейшие исследования Института социологии:

84% россиян полагают, что в 
их регионе можно получить хорошее 
образование.

80% бедных и малообеспеченных 
хотели бы получить качественное 
образование.

55% граждан считают, что госу-
дарство должно защищать малоиму-
щие слои населения.

40% нуждающихся не верят, 
что могут хоть как-то улучшить свое 
положение.

28%  граждан планируют про-
должить образование в будущем.

АКТУАЛЬНОСТЬ ЦЕННОСТИ
"БЛАГОСОСТОЯНИЕ"

УРОВЕНЬ 
РЕЛИГИОЗНОСТИ

ЛИЧНОСТИ

АТЕИСТЫ

ЭПИЗОДИЧЕСКИ
ВЕРУЮЩИЕ

ВЕРУЮЩИЕ

ПРАГМАТИЧЕСКИ
ВЕРУЮЩИЕ
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Её знают и любят в нашем вузе многие. Кто-то изу-
чал под ее руководством историю зарубежной литера-
туры, кто-то посещал выставки её фотозарисовок, с 
кем-то она пересекалась на внеучебных мероприятиях.  

В ноябре Наталья Невзорова отмечает свой юбилей.
Прекрасный преподаватель, мастер своего дела и очень хороший друг – так отзываются о ней 

знакомые. А еще Наталья Павловна – настоящий фотохудожник. «Видоискатель, с одной стороны, 
ограничивает восприятие мира, но, с другой стороны, структурирует картинку, делает ее емкой, 
чрезвычайно глубокой, символичной», – говорит она. 

Мы могли бы много и долго говорить о Наталье Невзоровой, но, как отмечает юбиляр, «мои 
строки – это мои фотографии». Взгляните на мир глазами настоящего Художника! 

Мой Коктебель

Представляем автора
Наталья Павловна Невзорова – канди-

дат филологических наук, доцент кафед-
ры русской и зарубежной литературы и 
методики преподавания филологического 
факультета БелГУ. 

Мысль 
в образе...
Мысль 
в образе...

А вдруг в царевну 
превратится?..

Девочка-Лето

“Была я баба нежная, 
а стала баба снежная...”

Ступени в Вечность. 
(Чуфут-Кале, Бахчисарай)
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Отвечает инженер 
отдела пожарной бе-
зопасности Александр                    
НЕЖЕЛЬСКОЙ: 

- Срабатывания системы 
оповещения чаще всего про-
исходят по вине самих же 
проживающих в общежитиях. 
В нарушение всех пунктов 
правил пожарной безопас-
ности ППБ 01-03 наши уважа-
емые студенты то пытаются 
покурить в комнатах, то вдруг 
засыпают, поставив на плиту 

свою стряпню. Системы авто-
матики такой беспечности не 
выносят и, естественно, сра-
батывают. А некоторые сту-
денты из хулиганских побуж-
дений в ночное время даже 
включали ручной пожарный 
извещатель, чем вынуждали 
жильцов эвакуироваться в 
домашних тапочках. 

Хочу напомнить, что 
четкое знание и строгое вы-
полнение правил пожарной 
безопасности – надежная 
гарантия от возникновения 
пожара. Автоматические сис-
темы пожарной сигнализации 
установлены для вашей же 
безопасности. Их доступ-
ность – не повод для «шу-
ток», она рассчитана на неко-
торый уровень интеллекта и 
сознательности. Выявить тех, 
у кого они, видимо, ниже нор-
мы позволит система видео-
наблюдения. С нарушителей 
взыщут нанесенный матери-
альный ущерб, а общежитие 
им придётся покинуть.

Отвечает заместитель 
председателя профкома 
Анна ЛЕВКУША: 

– Здоровье - далеко не 
единственный критерий для 
потенциального донора. Про-
веряют прописку, сравнивают 
с действительным местом жи-
тельства - причем надо, чтобы 
человек проживал там не менее 
полугода. Изучаются контакты с 
возможными носителями ин-
фекции. Случайный человек 
стать донором не может! 

Для всех манипуляций на 
Станции переливания крови 
используются только однора-
зовые медицинские изделия. 
Дорогостоящие анализы про-
водятся здесь бесплатно для 
донора и с высокой степенью 
достоверности. При обнаруже-
нии какой-то инфекции донор 
немедленно приглашается для 
повторного анализа и беседы. 
Ему порекомендуют, в какое 
лечебно-профилактическое 
учреждение и к какому специ-
алисту следует обратиться. О 
факте наличия инфекции не 
сообщается родственникам 
донора и по месту его рабо-
ты или учебы. 

Донор имеет право на 
анонимность медицинских 
данных; бесплатные анализы 

крови (общий анализ, опреде-
ление группы крови и резус-
фактора, анализы на ВИЧ и 
гепатиты В и С) и осмотр ква-
лифицированнми врачами на 
Станции переливания крови, 
а также - оплачиваемый отдых  
(2 отгула в день дачи крови и 
любой другой день по выбору 
донора). Есть льготы, преду-
смотренные для лиц, награж-
денных Знаком «Почетного 
донора», сдавших 40 доз кро-
ви или 60 - плазмы. 

В день дачи крови нельзя 
курить! Обязательно нужно 
позавтракать. В рационе дол-
жен присутствовать белок, 
от которого зависит уровень 
гемоглобина в крови. Продук-
ты, содержащие белок: мясо, 
свекла, гречка, чечевица, фа-

соль и все бобовые, рыба и др. 
Откажитесь накануне от жаре-
ной, острой, копченой пищи, 
молочных продуктов, масла. В 
течение 48 часов до дачи кро-
ви следует воздерживаться от 
употребления спиртного, аспи-
рина и анальгина. Обязатель-
но выспитесь; не планируйте 
дачу крови непосредственно 
перед экзаменами, соревно-
ваниями, сдачей проекта, на 
время особенно интенсивного 
периода работы и т.п. 

Теоретически донорами 
могут быть 10-15 процентов 
населения, а практически ими 
являются 1,6 процента. Пода-
рите шанс на жизнь тем, для 
кого донорская кровь – это 
единственная надежда на вы-
здоровление, единственная 
возможность выжить!

28 ноября 2008 года с 
9.00 до 13.00 в Центре се-
мейной медицины БелГУ 
(ул. Студенческая, 14, об-
щежитие №1) будет прохо-
дить День донора универ-
ситета.

ИЗВИНИТЕ, НЕ ВЕРЮ!

КТО МОЖЕТ СТАТЬ ДОНОРОМ?

Прочитали объявление с призывом прийти на День 
донора. Мы понимаем, что кровь здоровых людей по-
может больным, и даже хотели бы помочь, но как-то 
страшновато. Это не опасно для нас? Кто вообще мо-
жет стать донором, и какие поощрения его ждут? 

Света Шатохина 
и ее подружки, студентки БелГУ

В нашем общежитии периодически срабатывает 
пожарная сигнализация. Только народ начинает эвакуи-
роваться – выясняется, что тревога ложная. Так вот, 
с недавних пор я (и не только я один) сигналу пожарной 
тревоги не верю. Но вот вопрос: а если и вправду завтра 
пожар? 

Раздраженный студент

Отвечает заведую-
щая кафедрой «Финан-
сы и кредит», Марина 
ВЛАДЫКА: 

– Дефолта не будет од-
нозначно, так как прави-
тельство активно решает 
возникшие финансовые 
проблемы, реализуя пакет 
комплексных мер по ре-
ализации антикризисных 
мероприятий. Более того, 
руководство страны вы-

полняет все свои бюджет-
ные обязательства, стра-
хует банковские вклады 
населения, поддерживает 
промышленных и финан-
сово-экономических субъ-
ектов деятельности. 

Не стоит играть на ва-
лютных курсах, перево-
дить евро в доллары или 
рубли в евро, это сейчас 
и профессионалам плохо 
удается. Поэтому храните 
деньги в рублях. Разговоры 
о девальвации – обесцени-
вании национальной валю-
ты – по мнению экспертов, 
абсолютно необоснованы. 
Центробанк довольно ясно 

дал понять: «ронять» на-
циональную валюту он не 
будет. Госдума приняла 
поправки к банковскому 
законодательству, сущест-
венно расширяющие пра-
ва Центрального банка по 
отношению к финансовым 
рынкам, инструментам и 
другим банкам. 

Что касается ситуации 
с долларами, то они были 
нужны европейским бан-
кам для компенсации пло-
хих американских активов. 
Поэтому вырос и спрос на 
американскую валюту, что 
явилось причиной удоро-
жания доллара по отноше-

нию к евро. Но как только 
финансовое положение в 
Европе стабилизируется 
(а это не вызывает сомне-
ний), доллар также быстро 
подешевеет. 

А в более обозримой 
ситуации экономисты со-
ветуют хранить денежные 
средства или сбережения 
в разных корзинах: руб-
лях, евро, долларах и др. 
При стабильной ситуации 
рублей должно быть около 
60-70% и по 15-20% в дру-
гих денежных единицах. В 
условиях же финансовой 
нестабильности рублей 
должно быть от трех до 
пяти-шести месячных до-
ходов семьи, остальные 
средства – в пропорцио-
нальных друг другу валю-
тах.

А лучше, поскольку Вы 
из бизнес-инкубатора, вло-
жите деньги в свое дело.

БУДЕТ ЛИ ДЕФОЛТ?

Слухи о возможном дефолте очень беспокоят меня 
и многих моих знакомых. Это что, действительно 
так серьезно? И если да, то в какой валюте бедному 
студенту хранить свой первый миллион - в долларах, 
евро или рублях?

«Птенец» из бизнес-инкубатора

заведующего кафедрой 
географии и геоэкологии; про-
фессора кафедры нервных 
болезней и восстановитель-
ной медицины; профессора 
кафедры материаловедения 
и нанотехнологий (0,2); про-
фессора кафедры фран-
цузского языка; профессора 
кафедры русского языка и 
методики преподавания;

доцентов: 
кафедры педагогики; ка-

федры дошкольной педаго-
гики и психологии; кафедры 
экономики и здравоохране-
ния на предприятии (в го-
родском хозяйстве) (0,25); 
кафедры управления и эко-
номики здравоохранения 
(0,5); кафедры социальных 
технологий ИГМУ (0,5); 

старших 
преподавателей:

кафедры общей, неор-
ганической и аналитической 
химии (0,5); кафедры до-
моведения (0,25); кафедры 
математического и програм-
много обеспечения инфор-
мационных систем (0,5); ка-
федры материаловедения 
и нанотехнологий (0,25); 

кафедры социальных техно-
логий ИГМУ (0,25); кафедры 
трудового и предпринима-
тельского права (0,5); кафед-
ры стоматологии (0,5); ка-
федры социальной работы; 
кафедры дошкольной педа-
гогики и психологии (0,25);

ассистентов:
кафедры информатики 

и вычислительной техники; 

кафедры немецкого языка; 
кафедры менеджмента ор-
ганизации (0,5); кафедры 
социальной работы (0,25); 
кафедры общей и клиниче-
ской психологии (0,5); кафед-
ры возрастной и социальной 
психологии; кафедры общей 
физики; кафедры социаль-
ных технологий ИГМУ (0,25); 
кафедры физической, колло-

идной и органической химии 
(0,25); кафедры делового 
иностранного языка (2); ка-
федры второго иностранного 
языка (0,5); кафедры спортив-
ных дисциплин (0,5); кафедры 
хирургических болезней (0,25); 
кафедры управления персона-
лом (0,75); кафедры филосо-
фии (0,25); кафедры приклад-
ной информатики (0,5).

Белгородский государственный университет объявляет выборы зав. кафедрами и конкурсный отбор 
профессорско-преподавательского состава по замещению вакантных должностей на договорной основе:

Срок подачи заявлений – месяц со дня опубликования объявления в газете. Заявления 
и документы направлять на имя ректора по адресу: 308015, Белгород, ул. Победы, 85.НА КОНКУРСНА КОНКУРС

Отвечает настоятель 
храма Архангела Гавриила 
иерей Алексий: 

– Человек, принявший 
Крещение в старообрядче-
стве, разумеется, не имеет 

возможности участвовать 
в любых таинствах Право-
славной Церкви.

Поэтому в вашей ситуа-
ции необходимо либо взять 
другую крёстную для малы-
ша, либо, если Ваша подруга 
согласна, она может перейти 
в Православие и стать пол-
ноправным членом Церкви.

ГОТОВИМСЯ К КРЕЩЕНИЮ 

РЕБЕНКА

Одна из моих подруг 
крещена в старообряд-
ческой церкви. Недавно ее 
пригласили стать крест-
ной, и она согласилась. Но 
у меня возникли сомнения. 
Может ли она быть вос-
приемницей для ребенка, 
крещаемого в Православ-
ной Церкви? И вообще, 
может ли она участво-
вать в таинствах Право-
славной Церкви, если да, 
то в каких? 

Ксения

- Можно ли крестить ребенка во время поста? И 
правильно ли крестить его именно на 40-й день от 
рождения?

Галина 

- Таинство Крещения мож-
но совершать и во время по-
ста - в этом нет ничего предо-
судительного. Но домашняя 
трапеза должна исключать 
скоромные продукты. В какой 
же день крестить малыша - 

решайте сами: стремиться во 
что бы то ни стало совершать 
таинство на 40-й день не сле-
дует - это чем-то напоминает 
магическое отношение, со-
вершенно чуждое христиан-
скому миропониманию.

СТИПЕНДИЯ 

ДЛЯ  ПЕРСПЕКТИВНЫХ

Я слышала, что перс-
пективным студентам, 
членам СНО, занимающим-
ся наукой, полагается до-
плата к стипендии. Прав-
да ли это? 

Перспективная 
студентка

Отвечает начальник 
отдела научно-исследова-
тельских работ студентов 
и молодых ученых Управ-
ления научной и инноваци-
онной деятельности Елена 
СЕМИЧЕВА: 

- В Белгородском госу-
дарственном университе-
те реализуется программа  
«Работа с перспективными 
студентами БелГУ в системе 
подготовки элитарных кад-
ров». В эту программу вклю-
чены победители областных 
и Всероссийских олимпиад, 
а также студенты, показы-
вающие высокую результа-
тивность научно-исследова-
тельской деятельности. Банк 
данных студентов формиру-
ется на основе решений Со-
ветов факультетов. Право на 
доплату к академической сти-
пендии имеют не все студен-

ты, занимающиеся наукой и 
входящие в состав СНО фа-
культетов и университета, а 
лишь те из них, кто включен 
в данную программу и име-
ет значительные научные 
результаты - это публика-
ции в ведущих научных жур-
налах, награды конкурсов 
научно-исследовательских 
работ регионального, рос-
сийского и международного 
уровней и т.п. 

За более подробными 
разъяснениями можно обра-
титься в наш отдел или поз-
вонить по телефону (4722) 
30-10-34.
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